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НовостиХолодная 
теплая Арктика
Встретила участников зимней школы учителей года и их учеников

Как пройдет Год семьи
Правительство РФ утвердило план ос-
новных мероприятий по проведению в 
России Года семьи. Он состоит из семи 
блоков, посвященных поддержке семей 
с детьми, сохранению репродуктивного 
здоровья граждан, формированию здо-
ровой моды на многодетную семью.

«Наша общая и, наверное, главная за-
дача - возродить уважительное отношение 
к большой семье, способствовать укрепле-
нию семейных ценностей», - подчеркнула 
заместитель Председателя Правительства 
РФ Татьяна Голикова.

В первый блок вошли наиболее значи-
мые федеральные мероприятия. В их числе 
чествование родителей, награжденных 
званием «Мать-героиня», медалью и ор-
деном «Родительская слава», масштабные 
всероссийские конкурсы «Это у нас семей-
ное», «Семья года», торжества ко Дню семьи, 
любви и верности, Дню матери и Дню отца. 
Летом состоится тематический всероссий-
ский школьный выпускной, а в День знаний 
- общероссийский открытый урок «Роль 
семьи в жизни человека».

Второй блок включает меры по совер-
шенствованию положения семей с детьми. 
В частности, на федеральном уровне пла-
нируется установить правовой статус и 
основные социальные гарантии много-
детных семей, усовершенствовать условия 
программы льготного ипотечного креди-
тования. В течение 2024 года на базе вузов 
будет реализован комплекс мероприятий, 
направленных на поддержку молодых сту-
денческих семей.

Значительная часть плана, два его раз-
дела, посвящена работе с родителями, в том 
числе будущими.

Профсоюзный уик-энд
Для работников образования Татарстана 
вновь стартует проект «Профсоюзный 
уик-энд». С 19 января у членов проф-
союза есть возможность коллективом 
отправиться на два дня в санаториях 
«Ливадия-Татарстан», «Жемчужина» и 
«Васильевский».

Проект реализует республиканская ор-
ганизация Общероссийского Профсоюза 
образования. Цена на отдых для членов 
профсоюза символическая - от 770 до 
1000 рублей в день. Основные расходы бе-
рут на себя территориальные профсоюзные 
организации и реском. В стоимость вклю-
чены трехразовое питание и проживание.

Напомним, проект был запущен в 2020 го-
ду. Заявки на отдых необходимо направлять 
в территориальные организации проф-
союза.

Высшее образование 
со скидкой
Дальневосточный федеральный уни-
верситет разработал систему скидок для 
многодетных сотрудников.

Согласно Положению о скидках по оплате 
образовательных услуг многодетные со-
трудники, работающие в вузе на протя-
жении 5-10 лет, могут получить 20-про-
центную скидку на обучение своих детей 
сроком на один учебный год. Специалисты 
с трудовым стажем более 10 лет могут сни-
зить стоимость учебы детей на 30%.

При сохранении и подтверждении статуса 
многодетной семьи скидку можно продлить 
на следующий год.

Игорь ВЕТРОВ

 

Профессионалам - профессиональную прессу!
Дорогие читатели! Оформить подписку на газету «Мой профсоюз» можно в любом 

почтовом отделении страны, а также онлайн на сайте www.ug.ru.
Наш подписной индекс по каталогу «Почта России»: ПА002

Впервые традиционная Межрегиональная зимняя школа «Учитель года», 
в программе которой необычные уроки, прошла за полярным кругом, 
в Мурманске. За теплый прием спасибо Правительству и Министерству 

образования и науки Мурманской области, проектному офису «Арктический 
элемент», учителям года Ольге Дзюба и Евгении Брокаревой, супругу Евгении 

Ивану. Учредители школы - Общероссийская общественная организация 
лидеров образования «Учитель года», Общероссийский Профсоюз 

образования, издательский дом «Учительская газета». А значит, встрече 
любителей учиться в каникулы не страшен даже арктический холод, который 

господствовал в начале января на Кольском полуострове.
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Экскурсия на атомный ледокол «Ленин»

Юлия СОКОЛОВА поделилась опытом работы в «Кванториуме»

Первое образовательное событие календарного года в нашей стране? Зимние каникулы - не единственный 
правильный ответ. Традиционно в начале января проходит Межрегиональная зимняя школа «Учитель года». 

Ее учредители - Общероссийская общественная организация лидеров образования «Учитель года», Общероссийский 
Профсоюз образования, издательский дом «Учительская газета». Восемнадцатую школу организовали Правительство 
Мурманской области, Министерство образования и науки региона, проектный офис «Арктический элемент». Заметки 
педагогов и учеников - это личные впечатления, которые помогут вам понять, что это за проект. Подробности на сайте 
http://www.pelikanschool.org. Там же, кстати, можно найти информацию о летней Межрегиональной экологической 

экспедиции школьников России, которая проходит похожим образом, но на свежем воздухе - в июле.

В 2024 году Межрегиональная зимняя школа 
«Учитель года» прошла в 18-й раз, и впервые за 
полярным кругом, на 69-й параллели, в Мурман-
ской области. Нашей делегации, чтобы добраться 
из Краснодарского края до столицы северного 
региона, пришлось преодолеть на поезде 3111 
километров за 60 часов.

Встреча, открытие и море положительных эмоций! 
Межрегиональная зимняя школа «Учитель года» в Мур-
манске собрала 32 делегации педагогов и школьников 
из 22 регионов России. На сцене все дни проведения 
школы традиционно были вывешены флаги горо-
дов, районов и регионов, откуда приехали участники 
зимки, а также флаг Общероссийского Профсоюза об-
разования. Во время церемонии открытия прекрасным 
подарком для всех стало выступление студенческого 
ансамбля «КЛюП-студия» Мурманского арктического 
государственного университета под руководством док-
тора педагогических наук, профессора, заслуженного 
учителя России Дмитрия Левитеса. Ребята зажгли зал, 
исполнив классные песни!

Четыре рабочих дня зимней школы - это 21 от-
крытый урок ежедневно по различным предметам 
школьной программы, точнее по темам, выходящим 
за рамки строгой программы. Что их объединило? 
Потрясающая атмосфера, содержательный материал, 
неординарные подходы, яркие, самобытные учителя, 
которые влюбляли в свою науку или искусство. Какие 
интригующие темы были заявлены! Я лично давал 
урок физики «О бабочках». А к коллегам отправился 
на информатику («Весна искусственного интеллекта», 
Юлия Соколова, Владимирская область), литературу 
(«Поплачь о палаче?!», Елена Грачева, Брянская об-
ласть), английский язык («В поисках сокровищ», Дарья 
Михайлова, Республика Карелия), химию («Пушкин? 
Просто огонь!», Владимир Головнер, Москва), русский 
язык («Лингвистические головоломки, или Кто такие 
лингвофрики», Евгения Константинова, Краснодар-
ский край), математику («Игры разума», Надежда 
Растрепина, Москва), географию («Хождение за пять 
полюсов», Оксана Маляева, Нижегородская область), 
историю («Миф о золотом веке: утопия и реальность», 
Сергей Лямин, Тамбовская область). Это лишь неболь-
шая часть из того, что смогли увидеть школьники и 
педагоги, и не просто посмотреть, а принять в занятиях 
самое активное, живое участие, ведь это не лекции, а 
сплошной интерактив.

Мы участвовали в краеведческой игре «Мурманские 
штучки», в которой было 20 заданий. Восемь команд 
искали ответы на вопросы, снимали видео, фотогра-
фировали, пробовали северные блюда и знакомились 
с достопримечательностями этого прекрасного города. 

В итоге каждая команда нашла шесть лакомств из 
морошки, сфотографировала 33 снеговика, написала 
по одному письму Деду Морозу, спела по две песни о 
Мурманске на морском вокзале, прикупила сувениров, 
сделала селфи у памятника «Ждущая». Наша команда 
(сборная Краснодарского края, Тульской и Тверской об-
ластей) заняла первое место и получила сладкий приз.

Мы побывали в парке активного отдыха «Северное 
сияние» недалеко от Мурманска, где познакомились с 
северными оленями и собаками хаски. Для кормления 
оленей было истрачено четыре мешка ягеля. А собаки 
не только дали себя погладить, но и подарили нам 
океан положительных эмоций.

Неизгладимое впечатление оставила экскурсия на 
первый в мире атомный ледокол «Ленин», который 
прошел 26 навигаций. Просто представьте, что этот 
гигант бороздил просторы морей и океанов и за свою 
жизнь преодолел четыре расстояния от Земли до Луны! 
Может, это и преувеличение, но наш нордический экс-
курсовод назвал именно такую цифру.

А еще за недолгие дни зимней школы на вечернем 
педагогическом часе шесть учителей успели рассказать 
о своем опыте работы с отстающими учениками и орга-
низации инженерных соревнований, о том, как прохо-
дит московский турнир по интеллектуальным играм и 
как Общероссийский Профсоюз образования проводит 
тренинг-лагерь для участников профессиональных 
конкурсов, а учитель года из Санкт-Петербурга Сергей 
Софенко презентовал свою книгу «Если бы не дети...». 
Появились на взрослом часе даже Дед Мороз и Снегу-
рочка! Их роли прекрасно сыграли Иван Брокарев и 
его супруга, учитель года Мурманской области-2021 
Евгения Брокарева. Волшебники эти однажды зага-
дали, что зимняя школа приедет в Мурманск, да еще и 
как следует поработали, чтобы это желание сбылось. 
Спасибо! Еще мы увидели два полезных мастер-класса 
от учителей Мурманской области - историка Вячеслава 
Пославского и преподавателя английского языка Вик-
тории Широбоковой.

Мы ощущали, как подсказали смартфоны, минус сем-
надцать как минус двадцать пять, но всем было тепло. 
На Севере жить, на Севере отдыхать, на Севере учиться! 
Этот девиз жителей Арктики мы хорошо запомнили.

Хочется в очередной раз поблагодарить всех участ-
ников и организаторов этого заполярного душевного 
рождественского события. И сказать особое спасибо 
учителю года из Москвы директору зимней школы 
Владимиру Головнеру и учителю года Мурманской 
области-2008 Ольге Дзюба.

Андрей СЁМКЕ, 
учитель физики и астрономии средней школы №19 

поселка Степной, заслуженный учитель Кубани, 
учитель года Краснодарского края-2000

Нейротворчество 
в Романове-на-Мурмане
Первый день нового 2024 года стал для нашего школьного 
«Кванториума» историческим. Под руководством учителя 
физики кандидата физико-математических наук Светланы Ана-
тольевны Анисимовой и моим стартовала научная экспедиция 
кванторианцев в Мурманск. Цель поездки - принять участие в 
18-й Межрегиональной зимней школе «Учитель года».

За 36 часов путешествия из столицы на север мы встретили 
много знакомых по урокам географии городов: Петрозаводск, Кан-
далакша, Кондопога, Беломорск, Сенежск, Медвежья Гора, Апатиты, 
Хибины, Оленегорск, Полярные Зори, Кола.

Мы со Светланой Анисимовой провели шесть уроков, на которых 
ребята узнали о том, как работает нейросеть, что такое цифровой 
двойник и нейротворчество, какие российские технологии исполь-
зуются в космосе, кто такой Мальчиш-Кибальчиш и как он связан 
с магнитным полем Земли, дали мастер-класс для педагогов, по-
делились опытом работы в кванториуме, сняли мультфильм, где 
прообразом главного героя стал мурманский кот Семен (четверо-
ногий любимец мурманской семьи Синишиных потерялся в Москве 
и преодолел более двух тысяч километров, чтобы вернуться домой, 
коту даже поставили памятник!).

Столица Арктики встретила нас праздничной новогодней ил-
люминацией и сильными морозами. Мурманск довольно молодой 
город, но выполняет важную стратегическую роль в истории нашей 
страны со дня своего основания 4 октября 1914 года. Романов-
на-Мурмане (первое название города) был воздвигнут по указу 
императора Николая II на берегу Кольского залива не случайно. 
Весомым аргументом стало наличие теплого течения Гольфстрим. 
Мурманск - единственный в России незамерзающий порт за поляр-
ным кругом. За стойкость и героизм при обороне от немецких войск 
в годы Великой Отечественной войны Мурманску 6 мая 1985 года 
присвоено звание города-героя.

Жители Мурманска очень доброжелательные, открытые и ста-
раются прийти на помощь приезжему в любой затруднительной 
ситуации. В этом мы убедились во время краеведческого квеста по 
городу «Мурманские штучки». Задания квеста заслуживают отдель-
ного внимания. Они нацелены на знакомство гостей с традициями 
и достопримечательностями города. Для участия в квесте делега-
ции объединились. Наша команда называлась «КоПерГрад», в ней 
оказались дети и взрослые из Коврова, Перми и Калининграда. За 
4 часа участникам необходимо было выполнить 20 заданий: найти 
бронзового кота Семена и сделать с ним селфи, оформить паспорт 
полярника, попробовать традиционные блюда Заполярья, в том 
числе организовать дегустацию краба, записать короткие видеоро-
лики с драконами (да, в Мурманске есть и эти сказочные существа!), 
отыскать в научной библиотеке книгу Валерия Воскобойникова 
«Зов Арктики» и загадать по ней желание, разыграть постано-
вочные сценки на фоне Мурманского областного драматического 
театра, примерить элементы одежды народов Крайнего Севера... 
Наша команда набрала достойное количество баллов и получила 
главное - огромное удовольствие от игры.

Юлия СОКОЛОВА, 
учитель информатики средней школы №23 города Коврова

Владимирская область

Курс на север
Морозы и полярная ночь не испугали учителей года
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Софья ФЕДОРОВА

Урок в начальной школе

Наталия КОВТОНЮК, директор школы №42 имени Б.Г.Шуклина города Курска, 
проводит занятие по обществознанию

Для меня, журналиста, зимняя школа «Учитель 
года» всегда серьезное испытание. Ведь я еду 
сюда не только как сотрудник аппарата Обще-
российского Профсоюза образования и не только 
как журналист, но и в роли учителя. Меняю на 
несколько дней профессию благодаря людям, 
которые придумали эту зимнюю встречу, - столич-
ному учителю химии Владимиру Головнеру, его 
коллегам из Белгородской, Калужской областей, 
Краснодарского края и многих других регионов. 
Самое ценное: они придумали зимку как свобод-
ное пространство для педагогического и иного 
творчества. Влиться в учительский состав школы 
и провести урок может любой педагог и порой 
не педагог вовсе. А те, кто блеснул на «Учителе 
года» и чей опыт ценят особенно, показывают 
мастер-классы для детей и взрослых, что, кстати, 
намного сложнее, ведь нужно подать материал 
так, чтобы было интересно и полезно слушателю 
любого возраста.

Каждому, в буквальном смысле слова каждому на 
зимке находится дело. Традиционно здесь есть от-
ряд волонтеров. Это студенты педагогических вузов, 
это подросшие ученики новогодне-рождественской 
школы, которые пока учителями стать не собираются, 
но хотят побыть в любимой компании, это родные 
дети педагогов. Волонтеры заботятся о миллионе важ-
ных организационных дел, незаметно и оперативно. 
Нынешний руководитель команды волонтеров - мо-
лодой педагог из Вологодской области, магистрант 
филологического факультета Санкт-Петербургского 
государственного университета Наталия Дробинина.

Но вернемся к урокам, которые по сути главное 
действо на зимней школе. Несмотря на то что зимка 
дело добровольное, а на календаре выходные дни, 
посещение уроков строго обязательно.

Выбор для зрителей огромный. Четыре рабочих дня, 
три урока ежедневно в семи группах, а восьмая группа 
состоит из малышей - это начальная школа. В 9.30, 
когда начинаются занятия, на улице темень, полярная 
ночь. По-настоящему светло только на третьем уроке. 
Но резиденты зимки привычны ко всему...

Конечно, в первую очередь клюешь на интересно 
сформулированные темы. Вот Татьяна Усова, по-
бедитель Всероссийского конкурса «Учитель года 
России»-2011, играет с группой десятиклассников в 

крестики-нолики. Тема - «Путешествие по Мурманской 
земле». Сама Татьяна живет и работает в Саратовской 
области, но при этом настоящий эксперт по Арктике, 
знает все достопримечательности Мурманска, исто-
рию освоения этой саамской территории. А ребята 
увлеклись - требовали новых и новых исторических 
и географических загадок!

Валерия Балтачева из Ижевска дала урок по об-
ществознанию «За маской не найти лица», на кото-
ром ребята размышляли, стоит ли надевать «маски», 
скрывать истинные чувства, и если да, то ради чего. 
С педагогом из Санкт-Петербурга Еленой Жилинской 
школьники рассматривали картины удивительного 
художника Константина Васильева и «читали» по ним 
историю России. А еще узнали имена своих ровесни-
ков, совершивших героические поступки.

Дети и взрослые гости на уроке Надежды Зюзиной, 
учителя начальных классов из Тулы, на практике 
освоили приемы мнемотехники. Сама Надежда в свое 
время улучшила свою память благодаря этим при-
емам. Например, вот как она запомнила имя Мнемо-
зина - «Мне не Зина». А мы учили стихи, заменяя слова, 
а точнее целые строчки, символами.

Я попыталась вместить в урок тему «Очерк». А пи-
сать ребятам предложила друг о друге, причем пара 
каждому досталась по жребию. Шли мы по схеме, 
которую я использую в реальной практике: формаль-
ное знакомство, узнать о регионе, городе, школе, 
окружении, взять интервью об увлечениях, планах 
на будущее, жизненных принципах героя. А оформить 
небольшие тексты очерков я предложила на обоях, 
используя в качестве иллюстраций вырезки из бес-
платных газет. Так когда-то на финале конкурса «Учи-
тель года России»-2000 преподаватель экономики 
Евгений Травин и его друзья создавали стенгазету 
«Педсоветик».

Представляете, все написали тексты! И вполне со-
держательные, учитывая дефицит времени. Только 
разобрать их не успели, что не по-учительски, конечно, 
но надеюсь на заочное общение. Не могу удержаться 
от нескольких цитат.

Анастасия Кондрохина, Саров: «Георгий Щетинкин 
родился во Владивостоке, а в семь лет с семьей пере-
ехал в Москву. Увлекается программированием и хочет 
связать свою жизнь с информационными техноло-
гиями. Любит играть в баскетбол и слушать музыку. 
Георгию интересно знакомиться с новыми людьми и 
пробовать новые блюда. Он очень жизнерадостный, 
светлый и добрый человек, и я советую всем с ним 
познакомиться».

Александра Стефаненко, Москва: «Анастасия Бло-
вацкая - из небольшого города Губкина Белгородской 
области. Настя учится в обычной школе, увлекается 
рисованием и занята подготовкой к экзаменам, ведь 
она хочет поступить в педагогический институт. Из 
интересных фактов: любит слушать Анну Асти, обо-
жает шпицев и хочет поехать в Дубай. В свои 16 лет 
Настя очень мудрая и чуткая, легко идет на контакт».

Тимур Мусяев, Саров: «Алексей Солодовников 16 лет 
живет в Саратове и уже не в первый раз приезжает на 
зимнюю школу. Занимается в классе с углубленным 
изучением медицины, но история - важный аспект 
его жизни. Алексей интересуется своей родословной, 
является одним из создателей школьного музея, на 
своей странице в сети напоминает людям о значимых 
событиях в жизни страны».

Ребята, вы таланты!
Оксана РОДИОНОВА

Рождественское 
чудо
В погоне за северным сиянием
Вы верите в чудеса? Дети, не задумываясь, ответят: «Да!» Взрос-
лые же с годами становятся скептиками. Я продолжаю верить в 
чудеса! И вот история рождественского чуда.

В Мурманск многие стремятся, чтобы увидеть северное сияние. 
У китайцев, кстати, есть поверье: если зачать дитя под этим чудом 
природы, то родится счастливый мальчик. Поэтому в городе много 
гостей из дружественной страны...

Северное сияние - это яркое свечение верхних слоев атмосферы, 
которое возникает из-за взаимодействия магнитосферы Земли с 
потоком заряженных частиц солнечного ветра. Явление довольно 
редкое. Увидеть северное сияние можно лишь в полной темноте и 
при идеально чистом небе.

Итак, небольшие шансы у нас были. Я надеялась, как и другие 
участники зимней школы. Тем более что местные жители показывали 
нам фотографии и говорили, что все возможно.

6 января, вечер сочельника. К Мурманскому медицинскому учи-
лищу, где мы жили и занимались, подъехали три автобуса, и в 20.24 
началась охота за северным сиянием. Мы ездили по разным трассам 
то на юг, то на север от Мурманска. И вот нас высаживают на пу-
стынном месте, где темно так, что ты с трудом различаешь силуэты 
своей группы. Тридцатиградусный мороз всех объединил в хороводе. 
Весело было! Пока нам не приказали возвращаться. В полярную ночь 
дети после 23 часов должны находиться дома. И рождественская ночь 
не исключение. А как же чудо?..

Была у нас прекрасная фея, наш экскурсовод, которая очень хотела 
помочь. Она-то и использовала правило семи рукопожатий. И нам 
разрешили по дороге домой остановиться на 10 минут, чтобы еще 
раз испытать удачу. И небо подарило нам красивые узоры! Длился 
«показ» ровно 10 минут, а потом словно кто-то выключил свет на 
небе. Когда мы сели в автобус, на часах было ровно 00.00. Наступило 
Рождество. А у нас - рождественское чудо!

Надежда ЗЮЗИНА, 
учитель начальных классов центра образования №8 

имени Героя Советского Союза Л.П.Тихмянова Тулы, 
призер конкурса «Учитель года Тульской области»-2023

Мы обязательно 
увидимся
Я была очень рада вновь 
поехать туда, где соби-
раются учителя года и 
их ученики, увидеться 
с ребятами и педаго-
гами, испытать радость 
встречи, услышать песню 
«Расстояния» Екатерины 
Чех, которую участники 
летних и зимних сборов 
исполняют в кругу на про-
щание... В общем, нахо-
диться там, где тепло не-
зависимо от температуры 
за окном.

Трудно сказать, что по-
нравилось больше всего. В 
каждом дне зимней школы 
было то, что вызывало смех 
до слез, и то, что заставляло 
на секунду остановиться 
и серьезно задуматься. Хочу сказать огромное спасибо абсолютно 
каждому, кто был все эти дни рядом, кто проводил уроки, с кем рабо-
тали в одной команде, с кем жили в комнате или просто встречались 
в коридорах общежития Мурманского медицинского колледжа. На 
каждом уроке я понимала, насколько классно, что в России есть 
такие учителя, которые могут заинтересовать своим предметом, и, 
возможно, именно они станут для ребят теми людьми, которые по-
влияли на их жизненный выбор.

Летняя экспедиция и зимняя школа - это события, которые 
цепляют и не отпускают. В июле, прощаясь в слезах в Теберде, мы 
говорили: «Обязательно увидимся в Мурманске!» Теперь мы гово-
рим: «Увидимся летом в экспедиции» - и с нетерпением ждем новой 
встречи.

Софья ФЕДОРОВА, 
10-й класс, лицей №369 Санкт-Петербурга, 

участница Межрегиональной экологической 
экспедиции школьников России-2023, 

Межрегиональной зимней школы «Учитель года»-2024

Очерки на обоях
Подробности зимней встречи
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Первый форум-фестиваль «ПРОдвиже-
ние ЗОЖ», прошедший Москве, можно 
условно поделить на несколько составля-
ющих - теоретическую, командообразу-
ющую, практическую, звездную. Форум 
объединил академические лекции, квест 
в зимнем лесу, мастер-классы в одной из 
лучших школ столицы и общение со звез-
дой спорта мировой величины. В боль-
шинстве своем его участники - учителя 
физической культуры, преподаватели 
спортивных секций, активисты проф-
союза, которые в дальнейшем смогут 
развивать движение за здоровый образ 
жизни в своих регионах.

Среди двух сотен бодрых и подтянутых 
участников форума-фестиваля, собрав-
шихся в конференц-зале столичной гости-
ницы «Вега», с радостью узнаю знакомые 
лица. В первую очередь замечаю ведущую 
- учителя биологии, химии и географии, 
педагога дополнительного образования 
образовательного центра №3 Майкопского 
района Республики Адыгея Ольгу Жит-
никовскую. Ольга Александровна летом 
2023 года на тренинг-лагере «Амбасса-
доры здоровья» стала капитаном команды 
«Темп», запомнилась как яркий лидер и 
была приглашена в Москву, чтобы провести 
открытие форума-фестиваля.

Председатель Общероссийского Проф-
союза образования Галина Меркулова, от-
крывая фестиваль, говорила о важности 
развития физкультурно-спортивного дви-
жения:

- В нашем профсоюзе каждое начинание 
- проект дальнего действия. Это относится 
и к спортивно-оздоровительному направ-
лению. К счастью, у нас есть соратники, 
друзья, которые понимают, как важно раз-
вивать это направление среди педагогов, 
всех работников образования и таким об-
разом укреплять их здоровье, улучшать 
качество жизни.

Профлидер подчеркнула, что в Совет по 
физической культуре и спорту при ЦС проф-
союза войдут самые активные, возможность 
себя проявить есть в том числе у педагогов, 
собравшихся на форум.

От Баку до Донецка
Фестиваль перерос в мероприятие с 

международным участием благодаря де-
легациям из Беларуси и Азербайджана. Из 
новых регионов России на форум прибыли 
представители Донецкой и Луганской на-
родных республик.

Будущих участников еще до открытия 
фестиваля объединил челлендж в телеграм-
канале «ПРОдвижение ЗОЖ», стартовавший 

27 ноября. Педагоги проходили по 10 тысяч 
шагов в день, составляли с помощью гадже-
тов маршруты в виде букв из слова «форум», 
выкладывали в чате фото и видео с мест 
своих тренировок, делились полезными 
кулинарными рецептами. А закончился чел-
лендж поэтическим заданием: нужно было 
написать стихи, придумав продолжение 
фразы «Когда пришел в спортивный зал…».

Главный популяризатор здорового образа 
жизни в профсоюзе, советник председателя 
по физической культуре и спорту, мастер 
спорта России международного класса Олег 
Меркулов отметил, что фестиваль - плод 
общего труда за последние три года в рам-
ках федерального проекта «Профсоюз - 
территория здоровья». На него приехали 
участники тренинг-лагеря «Амбассадоры 
здоровья», победители конкурса «Здоро-
вые решения» и акции «Профзарядка для 
всех», лидеры акции «Человек идущий», то 
есть тех проектов, которые стали частью 
всероссийского движения за здоровый об-
раз жизни.

Здоровый образ жизни - 
в приоритете

В первый день в работе форума приняли 
участие руководитель Федерального цен-
тра организационно-методического обес-
печения физического воспитания Сергей 
Таиров и начальник отдела физической 
культуры, спорта, детского туризма и фор-
мирования здорового образа жизни Депар-
тамента государственной политики в сфере 
воспитания, дополнительного образования 
и детского отдыха Министерства просвеще-
ния РФ Александр Минаев.

Александр Минаев назвал физическую 
активность одним из основных факторов 
здорового образа жизни и зачитал при-
ветственное письмо первого заместителя 
министра просвещения РФ Александра 
Бугаева. В нем, в частности, отмечалось: 
«Вопросы, которые планируются к обсуж-
дению на форуме, непосредственно связаны 
со здоровьем и решением проблем здоро-
вьесбережения в современном образова-
нии. Искренне желаю участникам форума 
содержательных обсуждений, интересных 
проектов, а также перспективных идей и 
инициатив».

Директор Института естествознания и 
спортивных технологий Московского город-
ского педагогического университета, про-
фессор, доктор социологических наук Алек-
сандр Страдзе приехал на форум с командой 
спикеров. Они провели интерактивный 
познавательный интенсив, посвященный 
современным подходам к преподаванию фи-
зической культуры и новым технологиям.

Цифровизация на службе 
у физкультуры

В каждом тематическом блоке были свой 
модератор, помогающий общаться с за-
лом, и докладчик. Тему «Урок «Физическая 
культура» - норма образования и здорового 
образа жизни» представили магистрантка 
Института естествознания и спортивных 
технологий МГПУ Анна Мешкова и доцент, 
завкафедрой физического воспитания и 
безопасности жизнедеятельности Светлана 
Козлова.

Светлана Юрьевна подчеркнула, что се-
годня электронная образовательная среда 
стала неотъемлемой частью преподава-
ния физической культуры. Здесь один из 
флагманов в стране - московская система 
образования.

В столице действует единая платформа 
«Московская электронная школа». Недавно 
Департамент образования и науки и Депар-
тамент здравоохранения города договори-
лись об обмене информацией по состоянию 
здоровья учеников. Теперь сведения о ме-
дицинских справках обучающихся синхро-
низируются и вносятся в единую систему 
Московской электронной школы, как и 
сведения о группах здоровья: основной, 
подготовительной или специальной меди-
цинской. Учитель физкультуры, открывая 
электронный журнал в МЭШ, сразу видит, 
к какой группе относится ученик, что по-
зволяет регламентировать физическую 
нагрузку. Методические пособия и видео, 
которые размещены на платформе, до-
ступны для всех педагогов Москвы. Учитель 
любого уровня квалификации может найти 

там много полезного для своей педагогиче-
ской деятельности.

Цифровая образовательная среда раз-
вивается не только в столице. Действует 
сайт Российской электронной школы, где 
размещены методические пособия по физ-
культуре и программы с 1-го по 11-й класс.

Как создать спортивный клуб?
О том, как построить спортивную работу 

в образовательной организации, рассказали 
ассистент кафедры адаптологии и спортив-
ной подготовки Института естествознания 
и спортивных технологий МГПУ Герман 
Лурье и Екатерина Самаричева, ассистент 
кафедры физического воспитания и безо-
пасности жизнедеятельности.

С этой задачей помогают справиться 
спортивные клубы. Решение об их массо-
вом создании в образовательных учреж-
дениях принято на федеральном уровне. 
По мнению Екатерины Сергеевны, для 
эффективной деятельности клуба очень 
важно создать в образовательной органи-
зации систему внутренних соревнований 
в течение учебного года. Например, можно 
организовать чемпионат по разным ви-
дам спорта, выстроить систему баллов, где 
фиксируются личные достижения каждого 
участника.

Также важно продумать медиасопровож-
дение деятельности клуба, например, в 
социальных сетях, разработать свою симво-
лику, спортивную форму и эмблему.

Все начинается с кадров
Тему развития кадрового потенциала с 

помощью федерального проекта «Молодые 
профессионалы» представили модератор 
- ассистент кафедры физического воспи-
тания и безопасности жизнедеятельности 
Института естествознания и спортивных 
технологий МГПУ Вероника Павлова и до-
кладчик - ассистент кафедры адаптологии 
и спортивной подготовки, мастер спорта по 
пауэрлифтингу Александр Беляев.

Сейчас в проекте участвуют 12 регионов, 
более 120 образовательных организаций 
и множество экспертов. «Когда этот про-
ект перешел в ведомство Федерального 
института развития профессионального 
образования, многие им заинтересовались, 
- отметил Александр Беляев. - Наши чемпи-
онаты стали проходить в различных реги-
онах. В чемпионатах принимают участие 
студенты, которые в перспективе станут 
хорошими специалистами. В 2023 году мы 
провели конкурс для школьников, сделав 
его максимально интересным и адаптиро-
ванным к реальной жизни».

В процессе обсуждения темы кадров в 
спорте и педагогике завязалась живая дис-
куссия. Одна из проблем, которые лежат 
на поверхности, - разница в финансиро-
вании. Например, в некоторых образова-
тельных организациях нет средств, чтобы 

Профсоюз - территория здоровья

Александр МИНАЕВ, Сергей ТАИРОВ, Галина МЕРКУЛОВА, Александр СТРАДЗЕ 
на открытии форума-фестиваля

Команда «оранжевых» с Олегом МЕРКУЛОВЫМ

Инициатива 
или Почему так важно развивать 
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купить нормальный волейбольный мяч, 
а где-то тратятся десятки и сотни мил-
лионов рублей на улучшение спортивной 
инфраструктуры в связи с подготовкой к 
соревнованиям.

Руководитель туристско-спортивного 
клуба «Робинзоны», педагог дополнитель-
ного образования Дворца творчества детей 
и молодежи Вологды Вера Лушкова рас-
сказала, что первые два года занималась 
с детьми спортивным туризмом на лест-
ничной площадке. И только когда ребята 
показали результаты на соревнованиях, 
власти города выделили клубу спортивный 
зал. «Детям в первую очередь нужно обще-
ние, - отметила Вера Игоревна. - Вместе с 
ними я участвую во всех соревнованиях, но 
в своей возрастной группе - получаю раз-
ряды, отправляюсь в горы, делю в походе 
последний кусок хлеба».

Учитель физической культуры специ-
альной (коррекционной) школы-интерната 
№4 города Магнитогорска Игорь Спицын 
доказал на своем примере, что даже дети 
с ОВЗ могут добиваться успехов в спорте: 
«Меня и моего ученика из коррекционной 
школы пригласили участвовать в юниор-
ских соревнованиях, и мы заняли третье ме-
сто, для ребенка с задержкой физического 
развития это большая победа. После этих 
соревнований он раскрылся. С ним, конечно, 
пришлось очень много работать. В резуль-
тате на состязаниях никто не поверил, что 
он учится в коррекционной школе».

Спорт будущего
А потом мы шагнули в будущее вместе 

с Лилией Андрющенко, доктором педаго-
гических наук, профессором, директором 
Центра фиджитал-образования и инно-
вационных спортивных технологий РЭУ 
имени Г.В.Плеханова, и кандидатом педа-
гогических наук, ведущим сотрудником Мо-
сковского государственного университета 
спорта и туризма Кириллом Братковым. 
Речь шла о фиджитал-спорте или функци-
онально-цифровом спорте.

«В России очень талантливые люди. И 
когда наступила стагнация олимпийских 
видов спорта, стало понятно - спортивное 
движение нужно оживить. Поэтому были 
придуманы новые форматы соревнований 
с применением высоких технологий», - так 
пояснила Лилия Борисовна одну из при-
чин появления функционально-цифрового 
спорта.

В проектах на уровне страны строитель-
ство 50 фиджитал-центров и около 700 
плоскостных спортивных сооружений в раз-
ных регионах. По словам спикеров, мы уже 
входим в эру спорта высоких технологий. 
К инновационным видам спорта относятся 
гонки дронов, компьютерный спорт, лазер-
ный бой, спортивное программирование, 
фиджитал-спорт.

Перспективы развития фиджитал-спорта 
- это прежде всего инновационная функцио-
нально-цифровая технология организации 
образовательного процесса и спортивных 
мероприятий.

В мае 2024 года Физкультурно-спортив-
ное объединение «Юность России» прове-
дет в Красноярске вторые фиджитал-игры 
среди студентов профессиональных обра-
зовательных организаций.

Если говорить о школьниках, Федерация 
фиджитал-спорта делает основной акцент 
на занятиях с ребятами от 14 до 17 лет.

В завершение Кирилл Братков предло-
жил учителям, вернувшись в свои города 
и районы, найти региональное отделение 
фиджитал-спорта и с его помощью решать 
педагогические задачи современными вы-
сокотехнологичными способами.

В заснеженном лесу
Следующим утром среди заснеженных 

елей парка «Рассказовка» для восьми 
команд участников фестиваля был орга-
низован физкультурно-оздоровительный 

квест. Каждая станция помогала развить 
навыки взаимодействия в экстремальных 
условиях и проверить сноровку. Педагоги 
загоняли шары в круг геометрического 
лабиринта, стреляли из лука, играли в мяч, 
перевозили друг друга на ватрушках.

В командах, которые отличались по цвету 
лент на бейджах, отношения сложились 
дружеские: все по духу и роду деятельности 
единомышленники, преподаватели физиче-
ской культуры.

Капитан команды «желтых» Сергей Пив-
ненко, учитель физкультуры школы №4 
села Самарское и тренер спортивной школы 
Азовского района Ростовской области, счи-
тает, что основная функция капитана - спло-
тить команду и поддерживать атмосферу 
драйва. Сергей Николаевич признался, что 
его капитаном на подобных мероприятиях 
выбирают довольно часто, видимо, харизма 
дает о себе знать: «Люди знакомятся и сами 
предлагают возглавить команду. Здесь по-
лучилось так же».

Организовали квест педагоги москов-
ской школы №1788, а его идею предложил 
директор школы Александр Ездов. Каж-
дую команду сопровождал от станции к 
станции свой куратор. Куратором команды 
«желтых», к которым я присоединилась, 
стал учитель физической культуры школы 
№1788 Алексей Студеникин, участник 
телепроектов «Русский ниндзя» и «Гонка 
героев».

О любви к походам и вариативности
Новое здание школы №1788, куда мы 

отправились после квеста, открылось в 
октябре 2023 года. Преподаватели и во-
лонтеры из числа старшеклассников тепло 
встретили гостей, напоили чаем, провели 
экскурсию по современной школе: пока-
зали классы, многофункциональный ме-
диацентр, интеллектуальный полигон, 
где расположены секции робототехники и 
3D-моделирования.

В актовом зале участников фестиваля 
приветствовали директор школы, лауреат 
Премии Президента РФ в области образова-
ния, почетный работник общего образова-
ния Александр Ездов и молодой председа-
тель первичной профсоюзной организации 
Маргарита Серенок.

Школа №1788 - одна из самых больших 
в стране, в ней обучаются более 15 тысяч 
детей. Во второй половине дня здесь рабо-
тает множество кружков, спортивные залы 
открыты до 22.30. После 21 часа в них про-
ходят тренировки для взрослых. Желающих 
заняться спортом после работы предоста-
точно - спортивная группа сотрудников 
«На старт» объединяет около 450 человек.

Как рассказал Александр Ездов, основное 
отличие уроков физической культуры в 
школе №1788 - возможность выбора. В зим-
ний период ребенок может выбрать сканди-
навскую ходьбу, лыжи или коньки. Для того 
чтобы обеспечить такую вариативность, 
в проведении урока участвуют несколько 
учителей физкультуры, дети распределя-
ются не по классам, а по своим интересам. 
Занятия по физкультуре чаще проводятся 
на свежем воздухе, чем в спортзалах. «Мо-
сковские дети мало гуляют, большую часть 
времени проводят за компьютерами, и мы 
стараемся вывести их на улицу», - пояснил 
директор.

Большой школьный коллектив отличает 
особенная любовь к туризму. «Наши дети 
начинают ходить в короткие походы с до-
школьного возраста, - поделился Александр 
Анатольевич. - В течение учебного года 
сотни учеников и воспитанников отправля-
ются в походы. В походе формируется много 
умений и компетенций - умение общаться, 
решать нестандартные задачи, критически 
относиться к получаемой информации и 
договариваться с другими. А самое главное 
- у ребенка остается позитивная память о 
школьных годах, где есть яркие страницы 
походной жизни».

Теперь у школы появился новый статус 
- «Федеральная площадка официальных 
мероприятий Общероссийского Профсоюза 
образования». Соответствующую табличку 
Александру Ездову вручил советник предсе-
дателя профсоюза по физической культуре 
и спорту Олег Меркулов.

А сотрудники школы - группа методистов 
и учителей физической культуры - полу-
чили благодарности от профсоюза за по-
мощь в организации фестиваля.

Мастер-классы для профи
В тот же день педагоги школы №1788, 

лауреаты и победители всероссийских пе-
дагогических конкурсов, преподаватели и 
студенты МГПУ провели мастер-классы для 
участников фестиваля.

Думаю, одним из самых универсальных 
было занятие, посвященное нейроиграм, 
которое представила студентка второго 
курса МГПУ Евгения Рожкова. Его можно 
адаптировать для детей разного возраста 
и для взрослых. Чтобы понять, о чем идет 
речь, попробуйте, например, читая стихот-
ворение, подбрасывать и ловить мяч. Во 
время таких занятий работают оба полу-
шария мозга, образуются новые нейронные 
связи, развивается память и улучшается 
координация движений.

На мастер-классах также были представ-
лены основы безопасного обучения игре в 
волейбол, ИКТ-технологии, онлайн-сорев-
нования по баскетболу, и не только. После 
каждого занятия московские педагоги с 
увлечением слушали своих гостей: многие 
из них делились своими практиками.

Свежий воздух вместо спортзала
Речь о пользе занятий на свежем воздухе 

вновь зашла на следующий день форума. Со-
ветник председателя объединения «Юность 
России» Дмитрий Черноног рассказал о 
подготовке специалистов из числа препо-
давателей физкультуры для работы в при-
родной среде.

«Сейчас нужны инструкторы, специа-
листы, работающие в условия природной 
среды. Мы создали в прошлом году школу 
инструкторов, 200 человек завершают обу-
чение. В дальнейшем эта работа будет рас-
ширяться», - пояснил Дмитрий Николаевич.

Он пригласил педагогов к сотрудничеству 
в качестве потенциальных руководителей 
проектов, лекторов либо слушателей, если 
кто-то захочет пройти повышение квали-
фикации.

Встреча со звездой
Завершение фестиваля «ПРОдвижение 

ЗОЖ» получилось по-настоящему звездным. 
Прославленная волейболистка, двукратная 
чемпионка мира, заслуженный тренер Рос-

сии Екатерина Гамова приехала на форум, 
чтобы пообщаться с педагогами.

Екатерина больше часа отвечала на 
вопросы, которые касались спортивной 
карьеры, развития волейбола в России и 
ее жизни после большого спорта. В конце 
встречи известная спортсменка вручила 
представителям восьми команд свидетель-
ства участников форума-фестиваля.

Под занавес памятные вымпелы из рук 
руководителя Учебного центра профсоюза 
Елены Масленниковой и Олега Меркулова 
получили самые активные участники пред-
фестивального челленджа, прошедшего в 
соцсетях.

Закрывая форум, советник председа-
теля профсоюза по физической культуре 
и спорту пожелал педагогам по максимуму 
использовать багаж полученных знаний 
и как можно больше коллег вовлекать в 
двигательную активность.

Наталья ВОРОНИНА

Прямая речь
Лилия Матвиенко, директор Дома 
детского творчества Ворошиловского 
района Донецка:

- Меня заинтересовал проект профсоюза, 
посвященный здоровому образу жизни. 
Летом я побывала на тренинг-лагере «Ам-
бассадоры здоровья», и когда меня пригла-
сили на фестиваль «ПРОдвижение ЗОЖ», с 
удовольствием согласилась.

Хочу отметить теплую, дружескую атмо-
сферу на фестивале. Обмен опытом, общение 
с коллегами дают импульс сделать что-то 
новое и интересное. До начала форума в 
телеграм-чате был организован процесс 
знакомства. С 27 ноября мы каждый день 
выполняли различные задания. Мне осо-
бенно понравился челлендж «Знакомимся, 
шагая», который продлился с 27 ноября по 
3 декабря. Самым интересным было пройти 
по маршруту, проложенному на Яндекс-
карте в виде одной из букв слова «форум». Я 
составила и прошла маршруты из всех букв. 
Мне лично этот челлендж помог преодолеть 
страх передвигаться по городу, сложив-
шийся за много лет, с 2014 года, и начать 
активный образ жизни. Теперь активный 
образ жизни как руководитель и член проф-
союза я буду прививать своим сотрудникам.

Азер Аликберов, учитель физкультуры 
школы №269 Баку, заслуженный 
учитель Азербайджана:

- Меня пригласил на форум Профсоюз 
работников образования Азербайджана. В 
России я последний раз был еще во времена 
Советского Союза. Москва сильно изме-
нилась, похорошела. Мне очень понрави-
лись московские инструкторы, которые 
показывали мастер-классы в школе №1788. 
Здоровый образ жизни необходим каждому 
человеку, не имеют значения профессия, 
страна, возраст. Мы, учителя физкультуры, 
должны пропагандировать его среди своих 
учеников и коллег.

Сергей Болобосов, учитель физической 
культуры школы №215 Минска:

- Мой стаж работы в школе всего пять лет, 
я учитель физкультуры, педагог дополни-
тельного образования, ведущий учебно-
методического объединения учителей фи-
зической культуры в своей школе, член 
профсоюза.

Когда нас с коллегой пригласили на фо-
рум-фестиваль в Москву, мы сразу согла-
сились. Форум оставил массу впечатлений. 
Конечно, запомнилось общение с людьми 
из разных регионов России, очень понра-
вились мастер-классы в московской школе 
№1788. Если еще раз пригласят на фести-
валь, обязательно приедем!

Профсоюз - территория здоровья

Екатерина ГАМОВА ответила 
на вопросы педагогов

дальнего действия,
физкультурно-спортивное движение
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Оглядываясь на 2023-й, осознаю зна-
чительную поддержку Красноярской 
краевой организации Общероссийского 
Профсоюза образования во всех событиях 
Творческого союза учителей в Год педагога 
и наставника. Да и как иначе, ведь в на-
званиях наших организаций - профсоюза 
и ТСУ - одинаковый корень: союз («тесное 
единение, связь групп и отдельных лиц» - 
так написано в словаре Ожегова). Вот это 
единение и позволяет воплощать самые 
смелые замыслы и мечты учителей.

Профсоюз края поддерживает профессио-
нальные события, инициированные педаго-
гами, информационно, финансово, методиче-
ски, да и просто по-дружески, человеческими 
ресурсами. Председатель краевой профсоюз-
ной организации Людмила Косарынцева 
всегда в гуще событий, связанных с учите-
лями, от участия в жюри профессиональных 
конкурсов «Учитель года», «Воспитатель 
года», «Учитель, которого ждут», «Сердце 
отдаю детям» до организации туристических 
слетов и спортивных состязаний. Людмила 
Васильевна по традиции выбирает лучший 
урок на региональном конкурсе «Учитель 
года» в номинации «Профсоюзный выбор» 
и поощряет учителей интересными при-
зами. Помню, я попала в такую номинацию в 
2013 году и получила сертификат на путеше-
ствие из рук Людмилы Васильевны. Мы тогда 
воспользовались им всей семьей - совершили 
недельный тур в горы.

Особую поддержку профсоюз оказывает 
молодым педагогам края. Традиционно пала-
точный лагерь «Багульник» собирает моло-
дежь со всего региона на летнюю школу. Ми-
нувшим летом мне посчастливилось попасть 
в такой профсоюзный лагерь в качестве 
спикера. Как же здорово было обедать с ребя-
тами в большой палатке с полевой кухней и 
проводить занятия в шатре, колышущемся от 
легкого ветра! Цветные футболки педагогов 

как будто выросли на зеленых газонах лагеря 
и складывались то в цветок с разноцветными 
лепестками, когда участники школы скло-
нялись головами, обсуждая стратегию, то в 
задорную дугу для фотосессии, то в пестрый 
узор, когда учителя рассыпались по полю на 
зарядку. Многие из молодых надели через 
месяц зеленые футболки Творческого союза 
учителей и приехали в Летнюю школу ТСУ на 
берега Красноярского моря по приглашению 
Новоселовского филиала во главе со Светла-
ной Целитан.

Важным событием прошлого года стала 
VIII региональная школа «Учитель года Крас-
ноярского края» в городе Назарово (подроб-
нее о ней читайте в «МП» №52 за 2023 год). 
Обязательной частью школы являются обра-
зовательные экскурсии в том районе, где она 
проходит. Профсоюзная организация города 
Назарово пригласила участников региональ-

ной школы на экскурсию в угольный карьер, 
одно из самых технологичных предприятий 
России в составе Сибирской угольной энер-
гетической компании. Педагоги увидели 
огромный шагающий экскаватор и работу 
роторного комплекса высотой с 12-этажный 
дом. Не менее интересную экскурсию орга-
низовали мы для гостей из других регионов, 
модераторов региональной школы в столице 
края с помощью Натальи Савченко, заме-
стителя председателя краевой организации 
профсоюза и выделенных профсоюзных 
средств. Кстати, Наталья Алексеевна прини-
мала непосредственное участие в региональ-
ной школе «Учитель года»: несколько лет 
была экспертом и помогала анализировать 
проведенные открытые уроки. Много инте-
ресного узнали про Красноярск наши друзья 
из Санкт-Петербурга, Новосибирской и Ир-
кутской областей. Да и красноярцы словно 

заново открыли для себя родной 
город: побывали на Стрелке (ме-
сте впадения реки Кача в Енисей) 
у памятника «Лошадь белая», вы-
полненного в натуральную вели-
чину из кованого железа. Именно 
здесь почти 400 лет назад вы-
садились казаки, основавшие 
Красноярск. Так региональная 
школа «Учитель года» позволила 
не только обменяться опытом, но 
и ознакомить гостей региона, да 
и местных жителей с достопри-
мечательностями края.

Общероссийский Профсоюз 
образования громких слов не го-
ворит, но делает конкретные и 
нужные дела. В том числе наша 
Красноярская краевая организа-
ция. Спасибо ей за это!

Надежда КНЯЗЕВА, 
учитель начальных классов 

школы №137 Красноярска, 
учитель года Красноярского 

края-2013, председатель 
Творческого союза учителей 

Красноярского края

Новости

Созвездие Алтая
В Барнауле состоялась первая стра-
тегическая сессия Клуба участников 
и победителей конкурса «Воспита-
тель года Алтая». Встреча прошла в 
большом зале Алтайского института 
цифровых технологий и оценки каче-
ства образования имени О.Р.Львова 
(АИЦТиОКО).

Клуб, получивший название «Со-
звездие Алтая», создан при поддержке 
Министерства образования и науки Ал-
тайского края, краевой организации 
Общероссийского Профсоюза образова-
ния, Алтайского государственного педа-
гогического университета и АИЦТиОКО. 
Открыли и провели стратегическую 
сессию участники конкурсов профессио-
нального мастерства во главе с воспи-
тателем года Алтая-2023 Натальей Ни-
кишиной. Она представила стратегию, 
цель и задачи клуба и поблагодарила 
всех, кто содействовал его созданию.

«Нас радует, что вслед за клубом «Учи-
тель года Алтая», нашим многолетним 
партнером, организовано и профес-
сиональное сообщество воспитателей, 
- подчеркнул Юрий Абдуллаев, предсе-
датель Алтайской краевой организации 
профсоюза. - В 2023 году мне выпала 
высокая честь быть членом жюри Все-
российского конкурса «Воспитатель 
года». До сих пор вспоминаю ту потря-
сающую творческую энергию, которую 
несли участники конкурса в Волгограде. 
Среди них и представительница Алтай-
ского края Наталья Викторовна Ники-
шина. Именно тогда мы с ней и Ольгой 
Георгиевной Цирн, отвечающей в на-
шем региональном министерстве за до-
школьное образование, твердо решили: 
клубу воспитателей на Алтае быть! Наш 
профсоюз, придумавший в свое время и 
организовавший первый конкурс «Вос-
питатель года», неизменно помогает 
в его проведении на всех этапах и на 
всех уровнях. Эту добрую традицию мы 
намерены не только продолжить, но и 
укрепить. Организованное сообщество 
педагогов дошкольного образования, 
уверен, станет нашим постоянным парт-
нером».

Алтайский клуб стал участником все-
российского объединения воспитателей 
«Созвездие».

Елена ИВАНОВСКАЯ

«Личность закаляется 
в общении»
Такова тема XV Международной кон-
ференции «Школа в ФОКУСе. Фокусы 
для школы», которую 17 февраля в 
10 часов по московскому времени 
проведет Общероссийская обще-
ственная организация лидеров об-
разования «Учитель года» при под-
держке Общероссийского Профсоюза 
образования и издательского дома 
«Учительская газета».

Речь пойдет об эффективных ком-
муникациях во всех сферах обучения. 
Организаторы приглашают признанных 
лидеров образования, победителей и 
призеров конкурсов профессионального 
мастерства поделиться своим опытом и 
идеями: как научить ребенка общаться, 
не замкнуться, проявить свои лучшие 
качества и вырасти в сильную, творче-
скую и свободную личность.

Р е г и с т р а ц и я  с п и к е р о в  п р о д -
лится до 20 января. Ссылка: https://
teacherofrussia.com/registraciya.

Позже на сайте конференции «Школа 
в ФОКУСе. Фокусы для школы» появится 
ссылка для регистрации слушателей. 
Также следите за новостями в группах 
https://vk.com/club_teacher_of_russia, 
https://t.me/teacher_of_russia.

Союзники

Участники летней школы Творческого союза учителей

Зампредседателя краевой организации профсоюза Наталья САВЧЕНКО, 
учителя года Надежда КНЯЗЕВА и Светлана БОРДУКОВА

Этой публикацией мы открываем новую рубрику, посвященную сотрудничеству клубов «Учитель 
года», «Воспитатель года» и региональных, межрегиональных, территориальных организаций 

Общероссийского Профсоюза образования. Сотрудничество это, как вы видите из текста 
Надежды Князевой, не ограничивается материальными вопросами. Оно и содержательное, 

и организационное. Ждем ваших материалов, уважаемые руководители и активисты общественных 
объединений участников, лауреатов и победителей профессиональных конкурсов.

Друзья, прекрасен 
наш союз!
Или по следам Года педагога и наставника
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Проект по наставничеству первичной 
профсоюзной организации детского сада 
№449 «Солнечный» Октябрьского района 
Новосибирска стал победителем областного 
конкурса «Золотая медаль-2023» в рамках 
выставки «Учебная Сибирь». Конкурс про-
ходил при поддержке Министерства обра-
зования Новосибирской области. Его цель 
- выявление эффективных педагогических 
и управленческих практик, современных 
образовательных технологий, актуальных 
методических разработок, инновационных 
образовательных продуктов.

В конкурсе принимали участие педагоги 
дошкольного, школьного, среднего профес-
сионального, высшего и дополнительного 
образования, а также компании, представля-
ющие учебно-лабораторное и игровое обору-
дование, из Новосибирской области и соседних 
регионов.

Наш проект «Эффективная система настав-
ничества в первичной профсоюзной организа-
ции дошкольного учреждения» предполагает 
разработку и апробацию системы наставни-
чества. Наставничество решает социальные 
и профессиональные проблемы, повышает 
общественную активность и личностный по-
тенциал молодежи, формирует положитель-
ный имидж педагога и первичной профсоюз-
ной организации детского сада.

В состав творческой группы проекта вошли 
заведующая Светлана Кузьминых, старший 
воспитатель Светлана Рыжкова, инструктор 
по физической культуре, я как председатель 
профкома, учитель-дефектолог Алина Кузь-
миных и председатель Октябрьской терри-
ториальной организации Общероссийского 
Профсоюза образования Татьяна Шатунова.

Проект был реализован в течение одного 
учебного года. Мы разработали карту собы-

тий, помогающих адаптации и становлению 
молодых педагогов. Например, придумали 
«Чаедельник» - неформальные встречи для 
укрепления дружеских связей в коллективе. На 
таких встречах мы играем в интеллектуальные 
игры, проводим мастер-классы по вязанию, 
рисованию, изготовлению кукол, декупажу. Мы 
участвовали в фестивале «Поколение-ZOG», в 

творческом конкурсе «Калейдоскоп 
талантов», стали финалистами Все-
российского конкурса-фестиваля «Ви-
ват, таланты!», в областной «Проф-
союзной ЗАИМке», в областном кон-
курсе «Мисс и Мистер Профсоюз», в 
районных спортивных соревнованиях 
«Большие гонки», в профсоюзной 
лыжне, в соревнованиях по плава-
нию среди сотрудников дошкольных 
образовательных организаций. А в не-
которых состязаниях даже победили!

В результате повысился уровень 
мастерства молодых педагогов, была 
разработана, апробирована и вне-
дрена модель наставничества, теперь 
начинающие специалисты легко 
адаптируются в трудовом коллек-
тиве, выросла численность членов 
профсоюза.

Важно, что данный проект не 
только помогает адаптироваться 
молодым специалистам, но и сни-
жает уровень выгорания у педаго-
гов со стажем, что в свою очередь 
благотворно влияет на работу всего 
детского сада.

Отметим, что этот проект был 
представлен на региональном кон-
курсе «Профсоюзный стартап», 
который проводит Новосибирская 
областная организация Общерос-
сийского Профсоюза образования. 

В результате молодой педагог Алина Кузьми-
ных стала лауреатом регионального конкурса 
и победителем в номинации «Молодежный 
проект».

Елена ОГНЕВА, 
председатель первичной профсоюзной 

организации детского сада №449 
Новосибирска

У меня не было дилеммы - становится частью профессио-
нального союза или нет. Без раздумий вступила в проф-
союз при трудоустройстве. Но войти в число лидеров этого 
движения... Честно скажу, такой мысли у меня не было до 
встречи с Розой Николаевной Бегалимовой, председателем 
Кировской районной организации Общероссийского Проф-
союза образования в 1993-2019 годах. Миниатюрная жен-
щина с хорошим чувством стиля, яркой улыбкой и сильным 
характером, она умела найти подход к любому человеку.

В очередной раз проходя мимо моего класса в свой рабочий 
кабинет, Роза Николаевна одной фразой изменила вектор 
моего профессионального развития: «Галина Юрьевна, ваши 
энергия и творчество пригодятся в профсоюзной деятель-
ности!»

Профсоюзные волны подхватили молодого педагога и 
понесли в самый центр жизни. На одном из молодежных фо-
румов ведущий специалист Омской областной организации 
профсоюза Светлана Ефремова притянула меня к себе, как ма-
ленькую неизведанную планету. Светлана Юрьевна - человек с 
огромным педагогическим и управленческим опытом. Она не 
только прекрасно разбирается в трудовом законодательстве, 
но и умело распознает талант, помогает ему развиться. Гра-
мотно и интересно преподносить информацию слушателям 
научила меня именно она.

Светлана Юрьевна - организатор профсоюзной школы 
молодого педагога Омска и Омской области. Она помогает молодым 
специалистам адаптироваться в образовательной организации, 
успешно проходить этапы становления и развития профессиональных 
компетенций. Благодаря ее поддержке десятки молодых педагогов 
нашей области представляют свой опыт на всероссийских площадках. 
Светлана Ефремова помогает рождаться новым проектам. Так, уже тре-
тий год под ее руководством живет и развивается областной конкурс 
«Профсоюзный лидер».

Я не могу представить свою жизнь без поддержки и советов Свет-
ланы Юрьевны. Благодаря ей сегодня я способна не только за два дня 
создать мастер-класс и провести его, но и объединять педагогические 
коллективы для проведения серьезных мероприятий.

Светлана Владимировна Паровая - председатель Кировской район-
ной организации профсоюза с 2019 года. Еще одна моя наставница 
с ярко выраженным креативным подходом к профсоюзной деятель-

ности. Отличительная ее особенность в том, что она знает секрет 
гармонии. Проверку документации по охране труда, например, 
профессионально сочетает с созданием шуток для КВН. Порой мне 
кажется, что Светлана Владимировна умеет управлять пространством 
и временем.

Три женщины - три наставника. Мои профсоюзные учителя. Из меня, 
обычного педагога, они создали активиста, заряжающего коллег по-
зитивной энергией.

Нечасто мы говорим спасибо значимым для нас людям. Мне кажется, 
от этого слова жизнь становится ярче и приятнее. Не стесняйтесь, 
говорите теплые слова благодарности своим наставникам, и они по 
достоинству оценят это.

Галина ТИМОШЕНКО, 
учитель географии лицея №149 Омска, председатель Омского 

областного совета молодых педагогов

Профсоюзный 
репортер

Зерно успеха
Хочу рассказать о своих наставни-
ках, двух замечательных людях, 
благодаря которым я решила 
идти по жизни с таким другом 
и надежным партнером, как 
профсоюз. Это председатель 
территориальной организации 
Общероссийского Профсоюза 
образования Вахитовского и 
Приволжского районов Казани 
Гульнур Шарипова и заместитель 
председателя Наталья Васюхина. 
Они настоящие профессионалы 
своего дела! Руководство и при-
мер этих профсоюзных лидеров 
помогли мне раскрыть свой по-
тенциал.

В памятном для меня 2021 году 
я получила медаль «Профсоюзный 
лидер» от райкома профсоюза. 
Добиться результатов в работе я 
смогла во многом благодаря под-
держке и советам наставников. С 
такими людьми, как Гульнур Ах-
нафовна и Наталья Григорьевна, 
интересно общаться, они удивляют 
силой духа и упорством.

«Не бояться трудностей!» - жиз-
ненное кредо Гульнур Ахнафовны 
Шариповой. И это все о ней - острый 
и гибкий ум, уверенность в себе, 
доскональное знание своего дела, 
сильная воля и организаторские 
способности. Я в этом лично убеж-
даюсь на каждом собрании предсе-
дателей первичных профсоюзных 
организаций, на профессиональных 
конкурсах, где Гульнур Ахнафовна 
выступает в качестве члена жюри, 
и на отдыхе - выездных экскурсиях 
для председателей профкомов.

Чуткость, справедливость, от-
зывчивость, умение выслушать 
собеседника - личностные каче-
ства Натальи Григорьевны Васю-
хиной. Она умеет заинтересовать 
каждого, найти особый подход к 
любому педагогу. Советы Натальи 
Григорьевны привели меня в ту 
гимназию, где я сейчас тружусь в 
должности заместителя директора 
по учебной работе. А какая замеча-
тельная, душевная встреча прошла 
весной в стенах нашей гимназии 
по инициативе территориальной 
профсоюзной организации! В пред-
дверии Дня Победы мы общались с 
ветеранами Великой Отечествен-
ной войны - семьей педагогов Ту-
каевых: Камилем Хусаиновичем и 
Рашидой Садриевной. Мы провели 
экскурсию для гостей по музею 
гимназии, а затем ветераны поде-
лились своими воспоминаниями о 
военных годах, рассказали о работе 
в школе. Такие мероприятия очень 
важны для нас.

Считаю, что в каждом человека 
есть зерно успеха, но, увы, многие 
люди не знают об этом или забыли, 
в результате за всю жизнь так и не 
могут раскрыть свой потенциал. Но 
есть люди, чья цель - раскрыть по-
тенциал коллег, которые работают 
рядом, помочь им прорастить зерно 
успеха. И лучшая для них награда - 
видеть, как подопечный растет и 
расцветает на их глазах. Поднимать 
других на более высокий уровень 
- это радость наставника. Спасибо 
вам большое, мои наставники! 
Знаю, что с вами я достигну новых 
побед и высот.

Дилбар АДЫЛОВА, 
заместитель директора по 

УР, учитель русского языка и 
литературы гимназии №21 

Приволжского района Казани

Республика Татарстан

Наставничество

Галина ТИМОШЕНКО и ее наставники

Авторы проекта Елена ОГНЕВА, Светлана РЫЖКОВА, 
Алина КУЗЬМИНЫХ

«Чаедельник» молодых
И другие события проекта для начинающих и стажистов

Излучаю положительную энергию
Благодаря моим профсоюзным учителям
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